

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES DE NANTES

**Archives du vice-consulat de France**

**à**

**Matamoros**

**1827-1866**

Répertoire numérique détaillé

**419PO/1**

Mai 1990 – Mise à jour et saisie 2018



## Introduction

Les archives du vice-consulat de France à Matamoros, représentation diplomatique française dans une ville frontalière entre le Mexique et les États-Unis, ont été retrouvées pour la plupart dans le premier rapatriement des archives du consulat de France à La Nouvelle-Orléans. Quelques papiers découverts dans les archives du consulat de France à Richmond complètent ce fonds. Ces derniers documents étaient conservés dans une enveloppe qui portait comme seule indication : « Archives remises par Mme Veuve Frossard ». Sur recommandation de son cousin, le Général Frossard, aide de camp de Napoléon III, Charles Frossard était en effet entré dans la carrière diplomatique et après avoir été nommé chancelier à Leeds (17 mai 1862) et à Newcastle (27 juin 1863), il avait été envoyé comme vice-consul à Matamoros le 12 avril 1865 où il était mort peu de temps après<sup>1</sup>. La représentation diplomatique française à Matamoros semble par ailleurs avoir disparu avec l'échec de l'expédition française au Mexique.

Les archives du vice-consulat de France à Matamoros ont été en partie classées ; certains volumes ont même été constitués ; la numérotation demeure donc pour l'essentiel provisoire.

La question principale évoquée par ces papiers est relative à l'affaire de Bagdad, ville située à la frontière américano-mexicaine, en territoire mexicain qui connut le 5 janvier 1866 une incursion de troupes américaines au-delà du Rio Grande del Norte. La plus grande partie des pièces sont des dépositions et des demandes d'indemnités présentées par des Français victimes de cette agression. On y découvre ainsi les noms et le niveau social des Français établis dans cette région du Mexique. Cet incident doit être replacé dans le contexte plus général de l'attitude des États-Unis face à l'intervention française au Mexique.

E. de Grimoüard-Caude,  
conservateur d'archives

**Nota :** la numérotation des articles de 1 à 8 dans le répertoire de 1990 a été reprise pour passer de 1 à 4, par regroupement des dossiers, à une date indéterminée (vers 2010), selon la correspondance suivante :

<i>Cote de 1990</i>	<i>Cote actuelle</i>
1 2	419PO/1/1
3 4	419PO/1/2
5 6 7	419PO/1/3
8	419PO/1/4

---

<sup>1</sup> MAE, Paris, Personnel, Première série, carton 135. Charles Frossard était né à Paris le 15 mai 1827.



## Répertoire

419PO/1/1	Correspondance avec la légation de France au Mexique	Déc. 1837-avril 1866
419PO/1/2	Affaire de Bagdad (incursion de troupes américaines en territoire mexicain au-delà du Rio Grande, 5 janvier 1866) : <ul style="list-style-type: none"><li>- dossier général,</li><li>- réclamations et déclarations de pertes.</li></ul>	1866
419PO/1/3	<ul style="list-style-type: none"><li>- Réclamations et dossiers d'affaires particulières (1862-1866).</li><li>- Règlements de successions : Cassanelli, Faessler, Gayard, Wattelier (1850-1866).</li><li>- Archives du vice-consulat de Matamoros provenant du consulat de Richmond : questions politiques (1865-1866).</li></ul>	1850-1866
419PO/1/4	Divers : <ul style="list-style-type: none"><li>- pièces concernant la gestion du consulat (1853),</li><li>- pétition des bouchers (1866),</li><li>- presse (1865),</li><li>- amnistie (1865),</li><li>- compagnie française (1866),</li><li>- affaires et successions (1863-1866),</li><li>- correspondance avec les autorités locales (1865-1866),</li><li>- correspondance avec les consuls étrangers (1863-1865),</li><li>- correspondance avec le consulat de France à Tampico (1861-1866),</li><li>- avec les autorités françaises et les consulats français (1865-1866),</li><li>- avec un correspondant, un certain Escoubas, informant sur la situation notamment à Bagdad (1865),</li><li>- questions douanières et commerciales (tarif des douanes du Mexique, 1827),</li><li>- lettres de particuliers (1863-1866),</li><li>- questions maritimes (dossiers de navires, 1862-1866),</li><li>- correspondance de Matamoros à Mexico (1831),</li><li>- extrait du tarif des droits de chancellerie dans les consulats dépendant de la légation de France au Mexique (1842).</li></ul>	1827-1866